

Zeitschrift: Neues helvetisches Tagblatt

Herausgeber: Escher; Usteri

Band: 2 (1799-1800)

Rubrik: Inländische Nachrichten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

geleitet. Das Herz hat auch seine Rechte, seine kräftigen Gefühle sind vorzüglich, wenn sie edel und gerecht sind, welche die Revolution leiten, und glücklich enden, und gewiß fühlten wir oft zu wenig. — Zudem war das ein großer Staatsmissgriff, die Oligarchen mit so starken Contributionen zu beschweren, wer litt anders darunter als das Volk, als der Arme, der sonst von ihnen sein Brod verdiente? Und jeder weiß, wie wenig jetzt zu verdienen ist, da sich aus Mangel jedermann einschränkt.

Möchten wir doch weiser werden, und jetzt den Zeitpunkt des Sieges zu unserm Glück zu nutzen. Gebe doch jeder Helvetier sein Herz dem Vaterland! welche Gefahr hat uns nicht bedroht? Hatten die Feinde gesiegt, so würden alle die Kantone Aargau, Bern, Luzern, Fribourg, Leman &c. eben so verheert worden seyn, wie die von Zürich, Thurgau, Santis, Linth &c., und ist es nicht besser, seine Haabe dem Vaterland zu geben, zu seiner Rettung, zur Schützung seines Eigenthums, als dasselbe den Barbaren Preis zu geben?

(Die Fortsetzung folgt.)

Inländische Nachrichten.

Auszug eines Briefes von La Harpe, General-Adjutant, an den Kriegsminister unterm 8ten dieses, aus Winterthur.

Der gestrige Tag war ein glücklicher Tag für die Republik. Der Feind war über die Brücken von Büsingen und Andelfingen in 2 Colonnen gekommen: die Franken, zu gering in Anzahl, zogen sich bis auf eine Stunde von Andelfingen zurück, von wo aus sie nach erhaltener Verstärkung den Feind angrißen, die feindliche Kolonne durchdrangen und ein großes Gemetzel machten. Der Verlust an Getöteten, Blessirten und Gefangenen übersteigt die Zahl von 2000, nebst 60 Pferden, vielen Fahnen und Kanonen. Die Franken sind in Besitz des ganzen linken Rheinufers, den Brückenkopf von Büsingen ausgenommen, den sie noch nicht angegriffen haben.

Auszug eines Briefes vom Regierungscommissar Bschokke an das Direktorium.

Schwyz den 4. Weinmonat.

Der Distrikt Uri ist wieder vom Feinde ge-

räumt; von dem Distrikt Urseren fehlen mit noch bestimmte Nachrichten, das Muttenthal ist durch das Treffen vom 15ten ungemein mitgenommen; der Distrikt Schwyz ist mit französischen Truppen beladen, denen die hiesigen Fleisch, Heu und andere Bedürfnisse liefern müssen. Der Distrikt Einsiedeln zahlt heute eine Besatzung von 8 bis 9000 Franken. Ich muß noch eine Ehrenmeldung von dem vortrefflichen Betragung aller Bürger des Distrikts Stanz machen. Als von Uri neulich die französischen Truppen nach dem Distrikt Unterwalden zurückgedrängt wurden, haben alle Gemeinden die Franken so liebreich empfangen, so ungezwungen und thätig unterstützt, daß die Franken gerührt waren, und General Loison öffentlich in der Municipalität von Stanz dafür dankte. Die Nationalgarde oder Landwache, weit entfernt von den Franken entlassen zu werden, thut gerade jetzt die wesentlichsten Dienste. Die Truppen haben Unterwalden schon wieder meistens verlassen.

Brief von eben dem Commissär.

Schwyz den 7. Weinmonat.

Der Gotthardt ist wieder von den Russen befreit. Diese Halbwilden haben in dem schon durch die Franken und Kaiserlichen verwüsteten Thale von Urseren den Ruhm ihrer Barbarei nicht verlieren wollen. Sie plünderten alle Häuser, worin keine Offiziere lagen, rein aus; schlachteten viele Kühe, verzehrten oder verderbten den Rest des gesammelten Heues, an 2000 schwere Zentner; sie rissen die Ställe und Scheunen zusammen und verbrannten alles Holz.

Der Attila unsers Jahrhunderts zog endlich ab, und am 4. Weinmonat rückten, vom General Gudin geführt, die Franken über die Furka ins Thal ein.

In Uriolo sollen der Sage nach 1500 Kaiserliche seyn. Wahrscheinlich aber haben sie sich wieder zurückgezogen; wenn es anders richtig ist, daß General Lureau aus Wallis über Bedretto am 5ten in den Distrikt Urseren eingezogen ist. Aber das Elend in Urseren hat seinen höchsten Grad erreicht. Das arme Thal ist ohne Lebensmittel, ohne Holz und mit Truppen überschwemmt. Mehrere Bürger rüsten sich zum Auswandern.